

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes, 1.50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre, 6.00 —

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Calle de S. José, núm. 30

TALLERES: IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR: Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5; y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm 164

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

Cosas de la guerra

Combate naval

No ha variado el aspecto de la campaña, pues el consiguiente del kaiser no tiene importancia como enfermedad ni como causa para que los ejércitos avancen o retrocedan; pero ayer nuestros germanófilos sufrieron un disgusto mayúsculo, aunque se resistieron durante algunas horas a recular. Tres cruceros alemanes han ido al fondo del mar, llevándose las ilusiones de los que creían que la pequeña escuadra germana podía estar mucho tiempo navegando sin peligro alguno. Otros dos han escapado, pero no tardarán los buques ingleses en darles caza, porque no es extraordinario que los menos sucumban ante los recursos de los más.

¿Importancia para el resultado total? Poca, ciertamente; pero no se exagera hasta el extremo de decir que a Alemania le tienen sin cuidado esos golpes. Si así fuera no hurtaría sus barcos a la vista de los enemigos. Las exageraciones, tanto en un sentido como en otro, no conducen a nada. En esta guerra cualquier pérdida, por insignificante que parezca, es sensible para el que la experimenta. Ni está Alemania a estas horas sobrada de barcos ni de gentes y por tanto hacerse ilusiones es muy arriesgado, aunque siempre constituyen un estimable consuelo.

Cuando se encuentre a los dos buques alemanes huidos quedará el mar limpio y la navegación será fácil en todas las latitudes. ¿No es esta una ventaja para el comercio mundial? Pues todavía hay quien cree que no y que será más conveniente saber todos los días de la aparición de un buque alemán en tal o cual golfo. Hay gustos para todo.

¿Qué unidades inglesas han intervenido en este combate naval? Eso es lo que en el momento de escribir estas líneas no sabemos. Ignoramos si eran superiores o inferiores; seguramente eran superiores, pero de un modo exacto no lo podemos afirmar. Ya lo sabremos, cuando el Almirantazgo inglés se decida a completar las noticias del hecho.

Si las autoridades alemanas no han ocultado al pueblo la triste nueva, habrá producido consternación y además la confirmación de que el santo se les ha vuelto de espaldas. Ya no queda al pueblo germano más esperanzas que las que tenga cifradas en los buques de combate hundidos en el canal de Kiel. Si éstos no realizan una hazaña suprema que les haga olvidar las pérdidas sufridas; puede decirse que la guerra en el mar está terminada.

¿Y en tierra? En tierra ya es otra cosa; pero al fin y al cabo tendrá el mismo resultado que en el mar.

LA CRISIS

Crisis parcial que puede en los momentos actuales ser origen de otra más extensa. El Sr. Bergamín no ha podido con su genio y ha dicho en el Congreso palabras que al conde de Romanones han molestado grandemente, con lo que se produjo un escándalo entre los señores diputados, que sin duda aprovecharon la ocasión para quitarse de encima al Sr. Bergamín, del que dicen que tiene muy mal carácter.

Y el ministro, comprendiendo que se excedió en el tono y en la frase, presentó su dimisión inmediatamente. Después de todo el disgusto para Dato no habrá sido muy grande. La crisis estaba prevista. Días pasados íbamos en periódicos de la Península y se señalaba para salir precisamente al ministro de Instrucción pública y al de Marina.

La airada actitud de Bergamín en el Congreso solo ha servido para precipitar la crisis y para demostrar que en la política monárquica es intangible el conde de Romanones.

OBITUARIO

Ayer falleció en esta Capital la señora Doña Amalia Power y Sánchez.

Del mismo modo hemos de comentar la pérdida de D. Eulogio González Martín.

A las familias de los finados enviamos nuestro pésame.

EL PROYECTO DE ESCUADRA

Acorazados y Submarinos

Los primeros sumergibles del tipo E tienen 53.6 metros de eslora, y 6.9 de manga, 800 toneladas de desplazamiento, dos hélices y una velocidad de 16 y 10 nudos en la superficie y sumergidos, respectivamente. El D-4 monta un cañón, el primer submarino inglés que lo tiene, en un montaje especial que desaparece en el interior del submarino, cuando el buque se dispone a sumergirse. Los de la clase E montan dos cañones similares de 75 milímetros y tres tubos lanzatorpedos. Se dice que el último tipo de sumergible en curso de construcción en Chatham, el F-1, tiene un desplazamiento de 1.500 toneladas, velocidad de 20 y 12 nudos en la superficie y sumergido, monta 4 cañones de 75 milímetros y 6 tubos lanzatorpedos.

De lo que no cabe duda alguna es que el submarino ha justificado su presencia en las escuadras modernas, pues sus progresos han sido tan rápidos en los últimos años, que los dos submarinos construidos en Inglaterra para la escuadra australiana, tipo E, lograron hacer la larga travesía de trece mil millas sin remolque ni convoy alguno.

El submarino en la actualidad tiene dos grandes desventajas: La primera y más importante es que queda "ciego" al sumergirse por completo. Es verdad que todos están dotados de dos periscopios, largos tubos que saliendo fuera del agua, proyectan una imagen sobre una carta, en el interior del barco; pero el periscopio es visible a largas distancias y casi inútil en mal tiempo, pues es oscurecido por las salpicaduras del agua, y puede tener toda el área de su visión oscurecida por las olas, si éstas son de gran altura.

La otra gran desventaja es que los tubos lanzatorpedos, son del tipo rígidos, de manera que para lanzar un torpedo, el buque tiene que maniobrar en una situación conveniente; esto es, la puntería con los torpedos, depende del gobierno del buque.

Otra gran desventaja es su carencia absoluta de protección en caso de ser abordado por otro buque, pues basta el más ligero choque, aun el de un pequeño torpedo a poca velocidad, para echarlo a pique. Su único medio de escape consiste en sumergirse; pero éste es una operación que requiere tiempo, pues consiste en admitir agua en unos aljibes especiales, de los cuales es expulsada por medio de bombas cuando el sumergible tiene que salir a la superficie.

Sus ventajas sobre el acorazado son que se le puede acercar sin ser visto por éste, en caso de que el acorazado esté inmóvil, pues de otra manera, el submarino se verá obligado a salir a la superficie para observar.

El ministro de Marina inglés, al exponer la necesidad de construir sumergibles con preferencia a grandes acorazados, dice: "No sería por lo tanto prudente emprender ahora construcciones de grandes buques que seguramente han de sufrir en su estructura radicales transformaciones..." Quizá, pero la aclaración del ministro es más probable que sea aplicada al submarino que al acorazado moderno. Este es un tipo mucho más experimentado en la guerra naval moderna, que el submarino, y por lo tanto mucho más perfecto. El acorazado actual ha alcanzado un tal grado de perfección que no es de suponer cambie mucho en su estructura. Todos los críticos navales convienen en absoluto, en las ventajas de un solo calibre en la artillería gruesa, como el principal medio ofensivo del acorazado, y todos también están de acuerdo, en que el mejor sitio para emplazar la artillería gruesa, es la línea central del buque, de manera que todos los cañones puedan hacer fuego por cualquiera de sus bandos, concentrando así el fuego sobre un solo punto con ventajas varias.

Todos los acorazados "dreadnought", son movidos por turbinas, en lugar de máquinas reciprocantes, y no es lógico suponer que la turbina sea reemplazada por ahora. Queda la cuestión de combustible, carbón o petróleo; pero en esta cuestión un factor importantísimo es el asunto de la pérdida nacional. Una nación tan rica en buen carbón mineral como Inglaterra no es de suponer, también que elimine en absoluto el carbón, en favor del pe-

tróleo, como combustible para su marina de guerra. No cabe duda alguna que en lo venidero seremos testigos de marcados avances en la artillería, protección, y por lo tanto, tonelaje del acorazado futuro, pero nos creemos autorizados para suponer, que el progreso de estos buques se limitará a la cuestión de artillería y protección. En cuanto al andar, parece que se ha llegado ya a alcanzar el máximo desplazamiento de 21 nudos, pues si bien es verdad que los grandes cruceros acorazados ingleses tienen una marcha de 25 y 28 nudos y los acorazados tipo "Queen Elizabeth" 25 nudos; los del tipo "Royal Sovereign", que son posteriores al "Queen Elizabeth", han vuelto a ser reducidos a la velocidad uniforme de todos los acorazados posteriores al dreadnought, o sea a 21 nudos.

Todo lo contrario acontece con el submarino, cada tipo nuevo representa un progreso muy grande sobre su antecesor en tamaño, desplazamiento, velocidad, poder ofensivo y seguridad. Esto es lógico, pues el submarino está en su infancia y por lo tanto su progreso es por necesidad más rápido que el del acorazado, que es un buque mucho más perfeccionado que el submarino. Para demostrar la verdad de esta aserción damos a conocer la siguiente tabla, ilustrando el progreso del submarino inglés.

Table with columns: TIPO, Año del lanzamiento, Mín. de buques construidos, DESPLAZAMIENTO, VELOCIDAD, ARMAMENTO, ESlORA, MANGA

(a) 10 tienen 1321 toneladas; (b) D 4 a D 8, tienen un cañón de 7.5 cm.

Comparando el "Holland" y el E, último tipo lanzado al mar, se puede ver el enorme progreso realizado en el relativamente corto espacio de tiempo de 10 años, en la construcción de submarinos, aun dejando a un lado los que están en construcción y cuyo progreso es todavía más marcado en comparación con el original.

En cuanto a la vida del submarino, es mucha más corta que la del acorazado, como lo demuestra palpablemente la estadística que sigue.

Acorazado Majestic: Fecha del lanzamiento, 1894 6; años de servicio, 20. Submarino, A, retirados ya los 5 primeros, fecha del lanzamiento, 1903; años de servicio, 10.

Es decir que el acorazado tiene una vida doble más larga que el submarino, por estar este en un periodo de evolución. Los 9 submarinos construidos antes de 1904, han sido ya exceptuados del servicio, como inútiles, y sin duda algunos más de los antiguos, seguirán el mismo camino, cuando los que están ahora en construcción, sean lanzados al mar.

F. Benítez Ingeniero.

Londres, 24 Noviembre, 1914.

Junta Municipal

Ayer solo salieron los artículos segundo, tercero y cuarto del capítulo II, referentes a guardia municipal, equipo y vestuario de la misma e incendios. Se va muy despacio, con demasiada lentitud, como si se estuviese esperando un armisticio.

Los señores concejales asisten casi todos, excepción hecha naturalmente de los que aspiraban al acta por el placer de lucirla y llegar a los sucesores tan humilde título. De los comerciantes solo el señor Padrón, que está siendo el héroe de la jornada.

El señor Vivanco anuncia que va a continuar la sesión y a entrarse en la discusión del artículo segundo.

Veamos en qué consiste: Artículo segundo Guardia Municipal.

Gratificación anual de un jefe 2.500'00
de 2.º 2.000'00
Jornal de siete inspectores a cuatro pesetas 10.248'00
Jornal de doce guardias de primera a 3'50 diarias cada uno 15.372'00
Jornal de 60 guardias de segunda a 3 pesetas diarias cada uno 65.700'00

Tan pronto el señor Marichal oye eso presenta una oportuna enmienda para que solo sean seis inspectores que presten servicio en las Tenencias y otro dedicado exclusivamente a limpieza y mercado. De la redacción que hemos dado a ese párrafo parece desprenderse que el inspector es para dedicarlo a la limpieza, pero el buen sentido de los lectores habrá supuesto que es para inspeccionarla, lo cual es distinto y más aseado.

También propone que sean 8 guardias de primera en vez de doce y acepta los 60 de segunda, con la gratificación para el inspector de limpieza de 300 pesetas anuales, y caso de que quede vacante cualquiera de las dos plazas de jefe se amortice una.

El señor Crosa no está conforme y saca su respectiva enmienda en esta o parecida forma: que queden los siete inspectores y los doce guardias de primera y se rebaje a 56 el número de los de segunda.

Se discute ligeramente y por fin se aprueba lo consignado en el proyecto de presupuesto, con las modificaciones de suprimir cuatro guardias de segunda, de señalar 300 pesetas de gratificación para el que lleve a cabo la inspección de mercados y de que en caso de que vaque la plaza de primer jefe, el segundo ascienda y si es éste el que... Caramba con los presupuestos y cómo nos dificultan la tarea de escribir; y si queda vacante el puesto de segundo jefe se amortice inmediatamente.

Y vamos con el equipo y vestuario, del que no se rebaja nada porque los guardias no van a ir por la calle como si fueran pordioseros. 12.900 pesetas se destinan a estar en condiciones de hacer toda clase de conquistas.

Pasamos al artículo cuarto, destinándose 4.100 pesetas para satisfacer las primas de seguros contra incendios de los edificios municipales. En el proyecto figuraban 3.500 pesetas, pero como la verdad es que se paga por aquel concepto la primera suma, justo es decirlo así para que nadie se llame a engaño.

El artículo quinto queda en la forma redactada, o sean 4.110 pesetas para el jornal de bomberos, retenes, premios, remuneraciones, adquisición, repatriación y conservación del material de incendios y otros que puedan ocurrir. Con tal que cuando sea preciso utilizarlo esté en buenas condiciones nos conformamos.

Y nada más. Mañana—los concejales esta noche—entraremos con el capítulo III y cualquiera sabe cuándo saldremos de él.

Clima de esta Capital

Día 9 de Diciembre
Temperatura máxima a la sombra 20'2
Minima 13'0
Oscilación 15'2

DE SOCIEDAD

Acompañado de su distinguida señora esposa, ha regresado de la Península D. Eduardo Domínguez Arce.

—Hállase restablecido de su enfermedad, nuestro amigo D. José Suárez Mánan.

—Encuétrase enferma la señora esposa del corredor de comercio de esta Capital, D. Santiago Acuña Jiménez.

Servicio radiográfico

Londres 10 de Diciembre 1914; recibido a las 7 50 p. m.

A las 7.30 de la mañana del 8 de Diciembre, la escuadra alemana del almirante Spee, compuesta del Scharnhorst, Gneissau, Leipzig y Dresden, fué obligada a presentar batalla por la escuadra británica del almirante Sturdee cerca de las islas Falkland. El Scharnhorst fué echado a pique y perecieron el almirante y toda la tripulación. El Gneissau y el Leipzig también fueron echados a pique, pero unos cuantos supervivientes de estos dos últimos buques han sido salvados. El Dresden y el Nuremberg escaparon durante la acción y son perseguidos. También se capturaron dos carboneros que les acompañaban. Las bajas británicas no son de importancia.

El Rey, el Almirantazgo, el Presidente Poincaré y Sir John French han enviado telegramas de felicitación al almirante Sturdee.

Con esta acción, el poder naval alemán desaparece de los mares, aparte del área conocida por el Bight de Heligoland y la región del Baltic.

En el Sur Atlántico no quedan más que el Arlsruhe y dos cruceros armados.

En el Sur de Africa 1.200 rebeldes han entregado las armas y los jefes han sido presos, solamente queda ahora un jefe rebelde en el Estado libre.

Su alteza el Príncipe de Gales ha sido nombrado teniente del ejército.

Fuerzas británicas han ocupado las poblaciones de Kurnah y Masera en el Tigris. La fuerza turca que estaba bajo el mando del ex gobernador de Basra se entregó sin condiciones.

Noticias de Berlín aun afirman que la enfermedad del Kaiser es grave.

Comunicado oficial francés de ayer dice que hay calma en Bélgica y en la región de Arras. Se han hecho ligeros progresos en la región de Quesnoy.

Han habido ligeros ataques de artillería en la región de Reims y nuestra artillería pesada obligó a los alemanes a evacuar las trincheras. Continuamos progresando en Argonne.

Londres 10 de Diciembre de 1914; recibido 11,12,14 (1,7)

Tropas alemanas reforzadas empezaron nuevo movimiento ofensivo en la Polonia del Sur, pero fracasó; columnas que avanzaban en formación compacta fueron diezmadas por el fuego ruso localizado por reflectores eléctricos.

Ha fracasado el ataque alemán sobre el frente Lawioz-Ilow.

Cuartel general ruso comunica que la evacuación de Lodz se efectuó sin pérdidas ningunas; los alemanes estuvieron frente a las trincheras sin enterarse que habían sido abandonadas, durante quince horas.

El ejército serbio bien pronto ha demostrado a los austriacos que la evacuación de Belgrado no era el término de su resistencia. Los serbios han derrotado a los austriacos de una manera formidable; éstos han perdido 20 000 prisioneros y 50 cañones. Los serbios recuperaron las poblaciones de Vujevo y Udiza. Se dice que las dos alas del ejército austriaco han sido envueltas. Esto no ha tenido confirmación oficial. También se dice que el ejército austriaco retrocede.

C' retrosal de "Temps" dice que escasea el cobre en Alemania y que el precio de este metal se ha triplicado. En todas las grandes ciudades se ha solicitado de los almacenistas entreguen al gobierno todos los objetos de cobre para emplearlos en la fabricación de municiones.

La fábrica de la compañía de Thomas Edison en West Orange, (Nueva Jersey), ha sido destruida por fuego. Se calcula las pérdidas en 5.000.000 de dólares. Edison contemplando el incendio dijo que comenzaría la reconstrucción del edificio mañana.

Marconi Wireless Press.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 10.(13). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Una borrasca nueva se aproxima a Galicia. Es de importancia y puede producir lluvias, vientos duros. Mar en estas costas y en la de Portugal y el Estrecho de Gibraltar.

# SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 10 (21'50)  
**DE ESPAÑA**

## Bronca en el Congreso

En la sesión de esta tarde en el Congreso se promovió un ruidoso incidente entre el Ministro de Instrucción Pública Sr. Bergamín, y el jefe de los liberales, Conde de Romanones.

Este fué originado con motivo de la discusión de los presupuestos del indicado Ministerio de Instrucción.

En el incidente intervinieron además de los referidos señores, el Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra y los diputados Sres. Burell, Soriano, D. Melquisedes Alvarez y otros varios.

## Origen del incidente

El Ministro de Instrucción Pública Sr. Bergamín, pronunció un discurso tratando de justificar los aumentos que ha llevado a su presupuesto y pidiendo a la Cámara que los sancione con su voto.

## Habla Romanones

Con tal motivo el jefe de los liberales Conde de Romanones, usó de la palabra combatiendo los proyectos del Sr. Bergamín y censurándole enérgicamente por la intransigencia que demuestra sosteniendo esos aumentos, contra los deseos y la opinión unánime de las minorías.

El Sr. Romanones mostróse duro en sus ataques al Sr. Bergamín.

## Incidente

Las palabras del Sr. Romanones provocan las protestas de los diputados de la mayoría, interiniendo entonces en el debate el Ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, quien censura al Conde por la dureza con que trató al Sr. Bergamín.

Intervienen en el debate varios diputados, promoviendo un tremendo escándalo, que no puede dominar la campanilla de la Presidencia.

## Bergamín agresivo

En estos momentos el Sr. Bergamín, dirigiéndose al Conde de Romanones dijole que «más grave que aumentar los gastos en la instrucción es fomentar tendencias que pueden conducir al país a la ruina».

El Sr. Bergamín referíase en sus palabras a la pretensión del señor Romanones de que España interviniera en la actual guerra europea.

## Arreca el escándalo

El escándalo arreca por momentos.

Unos diputados aplauden al señor Bergamín y otros protestan de su actitud.

Durante algunos momentos no es posible entender lo que se habla en las tribunas.

Los aplausos de los unos y las protestas de los otros forman un ruido espantoso.

## Nuevo incidente

El señor Romanones en tonos descompuestos y mostrando tremenda indignación, pide al señor Bergamín que aclare las palabras que le dirigió.

El señor Bergamín, queriendo evitar dificultades al Gobierno, atenúa primero el alcance de sus frases y las retira luego.

Esto produce un efecto desastroso en la Cámara.

Los diputados que antes aplaudían, revuélvense ahora airados contra el señor Bergamín, censurándole acremente.

## Bergamín se rehace

Las censuras de la Cámara hacen al señor Bergamín, quién entonces declara que sostiene cuanto anteriormente ha dicho, como diputado y como caballero particular.

## Escándalo formidable

Estas palabras promueven en la Cámara un enorme escándalo. Los gritos, los aplausos y las protestas de los diputados, forman un atronador tumulto.

El Presidente agita incesantemente la campanilla.

Nadie obedece a nadie. El Presidente se cubre y dando por terminada la sesión, abandona su asiento.

Durante largo rato continúa el escándalo en las tribunas.

Este se reproduce luego en los pasillos, donde se hace toda clase de comentarios.

La opinión general es que el señor Bergamín no puede permanecer ni un día más en el Ministerio.

Madrid, 10 (23'55).

## Consejo

Terminada la sesión del Congreso de cuyos incidentes ya he teleografiado, se ha celebrado un Consejo de Ministros presidido por el señor Dato.

A esta reunión asistieron todos los ministros.

## Bergamín dimite

El ministro de Instrucción pública señor Bergamín, reconociendo que en el incidente de esta tarde en el Congreso, había ido más allá de lo conveniente, presentó en el acto la renuncia de su cargo.

Esta le fué aceptada unánimemente por el Gobierno.

## Conferencia telefónica

Terminado el Consejo el jefe del Gobierno señor Dato conferenció telefónicamente con don Alfonso, informándole minuciosamente del incidente del Congreso y de la resolución adoptada por el señor Bergamín, así como del acuerdo del Consejo.

## Camino de la Granja

El señor Dato tan pronto terminó su conferencia con D. Alfonso ha marchado en automóvil a la Granja.

Créese que lleva los decretos de cese del Sr. Bergamín y nombramiento del sustituto.

Se ignora el nombre del agraciado.

## Marejada política

Aumenta por momentos la marejada política provocada por el incidente de esta tarde en el Congreso.

En los círculos políticos y sitios de reunión pública, no se habla de otra cosa.

Todos están conformes en reconocer la gravedad de la crisis.

También es objeto de las conversaciones todas el silencio que se guarda respecto al nombre del sustituto del Sr. Bergamín.

## Las jurisdicciones

En el Senado se ha leído hoy el proyecto de Ley derogando la de Jurisdicciones.

El proyecto del Sr. Echagüe ha sido muy bien acogido.

## El «León XIII»

El Gobierno inglés accediendo a las reclamaciones del Embajador de España en Londres, ha ordenado que se ponga en libertad al trasatlántico «León XIII» apresado en las costas de Portugal.

# DE LA GUERRA

## El parte oficial

Telegrafían de Burdeos que según comunica el Estado Mayor, los aliados han progresado nuevamente en toda la región de Argonne, habiéndose apoderado de todas las trincheras que ocupaba el enemigo, excepto una que hicieron volar al retirarse.

También en los altos del Meuse los aliados han hecho grandes progresos, habiendo quedado dueños de todo el terreno que ocupaban los alemanes.

Las posiciones que hemos ganado anteriormente al enemigo—dice el comunicado—en la región

de Arras las hemos fortificado grandemente.

Dice también el despacho, que al Nordeste de Senones han sido rechazados varios y continuados ataques de los alemanes.

## Otras noticias

Otras noticias de Burdeos dicen que ha llegado a París el jefe del Gobierno Mr. Viviani.

También dicen que los rusos avanzan rápidamente al Sudeste de Cracovia.

## Telegrama oficial

Posteriormente se ha recibido de Burdeos el siguiente telegrama oficial trasmitido a las 18'30 de hoy:

## En Bélgica y Francia

«En Bélgica reina completa calma.

Progresamos en Arras, región de Andechy, alrededor de Reims, Argonne y los altos del Meuse.

Nuestra artillería gana grandes ventajas a la artillería alemana.

## En Servia

Los servios han conseguido señalados triunfos sobre los austriacos sobre todo el frente de Falkland.

## Combate naval

Oficialmente se sabe que la escuadra inglesa hundió a los cruceros alemanes «Gneisenan», «Scharnhorst» y «Leipzig».

El «Dresden» y el «Nuremberg», también alemanes, son perseguidos por los buques ingleses.»

# Ultima hora

Madrid, 11 (14'45).

## La crisis

El S. Dato ha regresado de la Granja, a donde fué para presentar la dimisión del gabinete.

Al ser preguntado por los periodistas manifestó que el rey le había ratificado la confianza, firmándose el nombramiento del Sr. Bugallal para desempeñar la cartera de Instrucción pública.

Inmediatamente se reunieron los ministros en Consejo para presentarse después a las Cortes.

## Otro comunicado francés

A las 7'35 de hoy telegrafían de Burdeos lo siguiente:

«Ayer en Bélgica y en la región Arras, progresamos 200 a 600 metros.

En la región Quesnoy y Audechy ganamos también terreno, mantenidos sólidamente en la región Aisne.

En Champagne la artillería alemana se mostró más activa.

Hemos rechazado con pocas pérdidas por nuestra parte, varios contra-ataques en la región de Perthes.

Continuamos progresando en todo Argonne.

Hemos cogido nuevas trincheras al enemigo.

Rechazamos al enemigo 6 contra-ataques ganándole terreno y teniendo muchas y marcadas ventajas en los altos del Meuse a pesar de la nueva actividad de las baterías enemigas.»

## Mesa.

# Noticias de Cuba

Por los periódicos últimamente llegados de la Habana, se sabe que las elecciones parciales celebradas en aquella Isla el día 1.º del corriente mes, tuvieron efecto sin que se registrara el más pequeño incidente en todo el territorio de la República. Hubo gran animación por parte del Cuerpo Electoral y de los partidos políticos que pusieron gran empeño en triunfar en esta lucha comicial que revistió gran interés para los mismos por tratarse de unas elecciones que son consideradas como el preludio del sentir público en las elecciones presidenciales venideras.

En estas ha sido electa la mitad de los representantes, Consejeros Provinciales y Concejales, renovándose así por mitad y de acuerdo con el precepto constitucional la Cámara de Representantes, los Consejeros Provinciales y todos los Ayuntamientos.

El que estas elecciones se hayan celebrado con tan perfecto orden viene a demostrar una vez más la cultura política del pueblo cubano y su gran preparación para el gobierno propio bajo el sistema republicano.

También se tienen noticias y muy interesantes, del estado económico de la Isla, que no puede ser más satisfactorio,



# Línea Pinillos

Fecha de llegada	Vapores	Destino
2 Diciembre	Catalina	Cádiz y Barcelona
14 »	Conde Wifredo	Habana
20 »	Príncipe de Asturias	Monterideo y Buenos Aires, por Las Palmas
28 »	Catalina	Habana
28 »	Infanta Isabel	Cádiz y Barcelona por Las Palmas

Admiten carga y pasaje para los referidos puertos. Informará: el consignatario, **Antonio Cabrera de las Casas**, calle de Candelaria, núm. 23.

pues si bien es verdad que con motivo de la actual guerra europea, en los primeros meses de la misma, se han dejado sentir sus consecuencias en aquella hermosa Antilla, las sabias medidas legislativas acordadas para combatir esa crisis de carácter pasajero, hacen esperar que muy pronto desaparezca el malestar que ha venido notándose durante estos meses pasados. A ello ha de contribuir grandemente la inmensa zafra de azúcar que se avicina, que a juzgar por las noticias que nos llegan, será la más grande y productiva que jamás ha tenido Cuba.

La mayor preocupación que existe actualmente en aquella Isla es la falta de braceros para la zafra, pues dados los buenos precios que alcanza el azúcar y el inmejorable aspecto que ofrecen los campos, se cree fundadamente que este año serán insuficientes los trabajadores para las labores de la zafra, aunque desde luego, como los jornales serán mucho más crecidos que en años anteriores por razón de los mejores precios del fruto, se cree que llegarán de todas partes del mundo trabajadores particularmente de Canarias y del Norte de España.

Es tan grande la necesidad de brazos para las faenas del campo que los primeros emigrantes que han llegado a la Habana y otros puertos de Cuba han salido inmediatamente de Triscornia ventajosamente contratados para distintas Centrales.

La industria del tabaco también ha ido mejorando pues de nuevo se hacen transacciones con Europa y además últimamente se han hecho grandes ventas de tabaco elaborado y en rama para los Estados Unidos de América, donde parece que aprovechan los actuales acontecimientos para comprar la mayor cantidad posible de la rica hoja sin rival en el mundo y legítimo orgullo de Cuba, así como el mayor número de puros Habana.

## Explorador fallecido

Víctima de penosa y traidora enfermedad, ayer tarde falleció en esta Capital, a los 17 años de edad, el apreciable joven D. Alberto Santos Almeida y Gómez, que pertenecía a la tropa de Exploradores de Tenerife.

El finado era muy querido por sus superiores, compañeros, amigos y cuantas personas le conocieron, por su buen comportamiento y laboriosidad. Su muerte ha causado a todos honda pena.

El sepelio se verificó esta mañana a las once y media, asistiendo numero sas personas y la tropa de Exploradores, con su banda de música, la que ejecutó desde la casa mortuoria al Cementerio, diferentes marchas fúnebres.

Reciban el padre y hermanos del malogrado joven, así como su demás familia, nuestro más sentido pésame.

El sepelio se verificó esta mañana a las once y media, asistiendo numero sas personas y la tropa de Exploradores, con su banda de música, la que ejecutó desde la casa mortuoria al Cementerio, diferentes marchas fúnebres.

Reciban el padre y hermanos del malogrado joven, así como su demás familia, nuestro más sentido pésame.

# DE LA POLICIA

## Inspección de Vigilancia

Con fecha 8 del actual envió el Delegado del Gobierno en Las Palmas al Gobernador civil una comunicación dándole cuenta de que un tal Pedro, sin apellidos conocidos, que embarcó en el *Reina Victoria* para esta Capital, se llevaba la documentación de cuatro alemanes que se alojaban en el «Hotel Universal», habiéndose quedado con siete libras esterlinas que le dieron para que se las cambiara.

Al momento se comenzaron a practicar diligencias para ver si se detenía el individuo en cuestión, lo que se consiguió ayer tarde por el Vigilante Don Francisco García. El detenido manifestó llamarse Pedro Pérez Aldana, de 19 años de edad, soltero, natural de *Valla Blanca* (Buenos Aires) y sin documentación.

Se pudieron recuperar 24 pesetas, las cuales dice eran de su propiedad, como resto de dos libras esterlinas que le fueron regaladas por dichos alemanes por haberles facilitado dos pasajes para esta Capital, negando que trajese ni documentación ni cantidad alguna de la propiedad de aquellos.

# ESPECTACULOS

## Parque Recreativo

Esta noche «Los Guayrminos» estrenarán un entremés de costumbres andaluzas, titulado «No semos naide», a más de los números que con tanto éxito cantan todas las noches.

Manolita Ruiz hará su tercera presentación y nos complacemos en anunciar

que en unión de «Los Guayrminos» representará próximamente el juguete cómico «Los monigotes».

«Porqué dirá el programa que Manolita Ruiz es la artista predilecta de las señoras? Pedimos que se rectifique ampliando la predilección a los caballeros.

Los estrenos de películas para esta noche son: «Cow Boys y pieles rojas» y «La amonestación».

Otras sorpresas preparan «Los Guayrminos» y Manolita Ruiz para noches sucesivas, pero como sabemos guardar un secreto no queremos revelar a nadie que van a representar «Niña Pancha».

# Notas marítimas

## Pasajeros

Ayer tarde fondeó en nuestro puerto el vapor español *Infanta Isabel de Borbón*, llevando para Buenos Aires y escalas 875 pasajeros procedentes de Génova y escalas. Aquí dejó diez

## Frutos

Con cargamentos de frutos han fondeado los vapores *Tanausú*, *Chusna* y *Guanche*.

## Paja

Con un cargamento de paja para esta Capital ha fondeado el vapor francés *Kabylie*.

## Carga

Con carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores *Taoro* y *Lanzarote*.

## Azúcar

Ayer por la mañana fondeó el vapor inglés *Clan Sinclair*, llevando para Falmouth un cargamento de azúcar procedente de Port Lonis y Cape Town.

## Carbón

Ayer fondeó el vapor inglés *Trevesa*, llevando para Buenos Aires un cargamento de carbón mineral procedente de Cardiff.

## Buques

Ayer fondearon en nuestro puerto 11 vapores, 6 de los cuales eran de altura.

# NOTICIAS

**Paseo.**—El paseo que anoche se celebró en la plaza de Constitución, amenizado por la banda de música del Regimiento de Infantería, se vió muy concurrido.

**Transporte.**—Esta mañana se acercó a nuestro puerto el transporte inglés *Calgarian*, el que después ha permanecido a la vista, haciendo evoluciones.

**La Cruz Roja.**—Para la fiesta que la Cruz Roja celebrará el domingo hemos recibido atenta invitación que agradecemos.

**Función de gala.**—*Blanca Azucena* y su *Botanes*, hacen esta noche una función de gala, a la que están invitadas las autoridades locales y los marinos que componen la dotación del *Prince de Asturias*.

**El «Cap Ortegá».**—Esta mañana atracó a nuestro muelle dique sur, con objeto de proveerse de agua, el hermoso vapor alemán *Cap Ortegá*.

**Corbeta.**—Para Valencia ha salido ya la corbeta uruguaya *Carolina*, que estuvo fondeada algunos días en nuestro puerto.

**Donativo.**—Los Exploradores de esta Capital han donado 20 pares de zapatos a los niños del Hospicio.

**Exposición.**—En el Establecimiento de joyería y relojería de don Enrique Ponz, situado en la calle de Alfonso XIII núm. 3, hemos tenido ocasión de ver una magnífica exposición de relojes de la fábrica suiza «Juvenia», una de las más afamadas en este ramo.

Todos los mejoramientos de la industria de relojería se admiran en esa Exposición. Relojes de oro, plata, acero, platino, níquel y enchapados, de diversas formas de gran novedad y adornados algunos con esmalte y pedrerías.

Hasta el día 14 del actual estarán expuestos esos relojes, que se venden al precio de costo en fábrica.

**Peletería trasladada.**—El almacén de cazado y curtidos *La Balear*, de don Santiago de la Esperanza, se ha trasladado de la calle del Doctor Comenge, antes San Francisco, número 12, a la de Alfonso XIII, 31.

**Se alquila** o se vende la espaciosa casa de la calle de Santa Isabel, número 27 (antiguo 30).

Darán razón los Sres. Eider Dempster (Tenerife) Ltd. calle de Alfonso XIII número 84.

¿Desea V. un buen reloj? Compre un **JUVENIA**. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. **LA UNIVERSAL**, Alfonso XIII, número 3.

# COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.  
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

## Globulógeno

Preparado a base de nucleína, hemoglobina, acanthes virilis y arrhenal.  
Cuando en la anemia, clorosis, dolores menstruales, flujos, desarreglos menstruales, embarazo, lactancia, neurastenia, debilidad general, frecuentes dolores de cabeza, inapetencia y tuberculosis, no hayan encontrado mejoría, con los tantos preparados que con dicho fin se fabrican tomad el **Globulógeno** y recobraréis la salud.  
De venta: Farmacia, L. Martín Espino, Norte, 7, Sta. Cruz Tenerife.

## Clinica operatoria. J. Rodríguez López.

**DIRECTOR:**  
**Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.**  
**Graduación de la vista**  
**Laboratorio** para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.  
**Inyecciones del 606**  
Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.  
**Consulta particular, a hora convenida.**

Conservada por las  
Píldoras Tocológicas  
DE LA  
**MUJER**  
57 AÑOS DE EXISTO

## THE LONDON ASSURANCE

Compañía de **SEGUROS** de Londres  
Fundada el año 1720  
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS:  
EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913  
**£ 5.215.995**  
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España; por real orden de 9 de Agosto de 1909.  
Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.  
Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,  
**Miguel Rodríguez Baeza.**  
Dirección: Canales, 36.

## Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, devenciones etc, de la importantísima casa **Collin y C.ª, Paris** la primera del mundo en estas especialidades.  
Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.  
Precios módicos.  
Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes  
Robeyna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)

**DR. VEREMUNDO CABRERA**  
Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-urinarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).  
**Sifilografía.**—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN  
**(606 Ehrlich)**  
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

## EN UNA NOCHE se curan las...

## Almorranas con Hemorroicida LAMBO

Unico depósito en Tenerife, Droguería de Filipes, Valentin Sanz, 24 y 13, Santa Cruz de Tenerife.

## Automóvil "Wolsley" Landalette

SE ALQUILA para viajes al interior de la isla y para visitas dentro de la población. Es de grandes comodidades, tiene seis asientos y luz eléctrica al interior.  
**ALQUILER MÓDICO:** para detalles, etc., dirigirse a la calle de Alfonso XIII, núm. 19 o por teléfono al número 129.

## FOTOGRAFIA

## "Photo-Art" Benavides, 29

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y al público en general, magníficos y económicos trabajos fotográficos en **postales, retratos de todas clases y ampliaciones con marcos de todos tamaños.**  
La galería estará esmeradamente atendida por el conocido y afamado fotógrafo don Miguel Martí, y se retratará todos los días desde las 9 de la mañana a las 11, y por la tarde desde las 1 hasta las 5.  
Grandes tiradas para artistas, a precios convencionales.  
No confundirse con ninguna otra.  
Benavides, 29 (esquina a Portier).

## Tintorería LA MIL COLORES

Calle de Teobaldo Power, 8  
Teléfono, 462  
Esta casa se dedica a limpiar, teñir y planchar toda clase de ropa de lana, seda y algodón.  
Se tiñe en todos los colores.  
Especialidad en la limpieza en seco de trajes de caballero, por el cual la ropa no pierde el brillo ni su forma primitiva. Precios sumamente baratos.



## La Universal

JOYERÍA Y RELOJERÍA  
ALFONSO XIII, 3

Teléfono número 307

## Gran Exposición de Relojes de la Fábrica JUVENIA

Se venderán estos relojes a precios barattísimos, solamente hasta el día 14 del actual. Más de 600 relojes de todas clases **2 por ciento** de regalo en todas las compras, en participaciones de la Lotería de Navidad.

**LA UNIVERSAL**  
ALFONSO XIII, 3.

**Bombas centrifugas.** Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 15 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

**Motores eléctricos.** Para accionar o mover las bombas centrifugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/8 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.  
Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P.  
Accesorios para transmisiones, etc., etc.  
Para precios, informes y demás detalles, dirijanse a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61.  
Teléfono núm. 499.—Santa Cruz de Tenerife.

**SOBRES BARATOS** comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

**Ramón Gil-Roldán**  
ABOGADO  
Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, 2ª Laguna.

**Genoveva de Bravante**  
Esta novela se halla de venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36, a 50 céntimos.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

The Bernese Alps Milk Co.

The Bernese Alps Milk Co.



MARCA EL OSO

## Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar

Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.  
Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.  
Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su pureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife.  
Representante, JOSE ACUÑA, Santa Cruz.

tra única distracción... desde nuestra llegada a Paris... Excepto aquella primera representación en el teatro Francés, no habéis ido a ninguna parte... por lo que estoy dispuesto a sacaros de vuestra soledad...  
—Sois demasiado bondadoso, Carlos; lo sabéis, me gusta poco el gran mundo... estoy bastante acostumbrada hace mucho tiempo a la vida que llevo. Por lo mismo no os debéis ocupar de lo que llamais mis placeres...  
—Vamos, vamos, sois una niña: dejadme pensar y decidir por vos respecto a esto... No os arrepentiréis de ello...  
—Pero, Carlos...  
—¡Oh! seré muy tenaz como siempre y más que siempre, porque se trata de complaceros... a vuestro pesar. Si... una vez pasada vuestra primera timidez, el mundo, que ahora os inspira tanto espanto, tendrá para vos mil atractivos...  
Berta miraba a su marido, sorprendida del cambio extraordinario en su acento y sus maneras. La hablaba con inusitada dulzura en el momento mismo en que ella se reprendía tener una viva afección a M. de Hansfeld.  
La angustia, y diremos, casi los remordimientos de la joven, se aumentaban en razón de la aparente benevolencia de su marido, a quien contestó ruborizándose:  
—En verdad, Carlos, estoy reconocidísima a lo que queréis hacer por mí... yo todavía lo extraño.  
—¡Pobre querida amiga! sin pensarlo me dirijis un gran cargo  
—¡Oh! ¡perdón! yo no quería...  
—Pero ese cargo, lo acepto, porque lo merezco... Es verdad que desde nuestra vuelta os he descuidado bastante para que la menor atención de mi parte os admi-

—No debo decir más sobre el particular...; algún día sabréis el motivo de mi conducta y de mi generosidad... Pero se hace tarde y debo volverme... Decidme: ¿quién es la persona que me ha de presentar a madama de Brevanes?  
—Madama de Saint-Pierre; prima de madama Lucerval.  
—La encuentro, efectivamente, con bastante frecuencia en sociedad. Recordadle su promesa... y acogeré su pretensión...  
—¿Os retiráis ya?... ¡Dios mío! tendría tantas cosas que deciros... Una palabra aún ¡por favor!  
—Imposible... Iris, venid...  
La joven volvió cerca de su ama y bajó los tramos del laberinto después de haber cambiado una mirada de inteligencia con M. de Brevanes, tan vano como alucinado por el interés de madama de Hansfeld en unirse a Berta, se creyó el solo y verdadero motivo de esta unión que sin duda, debía más tarde asegurar y facilitar sus diarias revelaciones con Paula.  
Aguardando con viva y confiada impaciencia el momento de conocer por el libro negro la verdadera impresión que esta entrevista había causado a madama de Hansfeld, M. de Brevanes volvió a su casa con el corazón henchido de esperanzas.  
Hacia poco que había vuelto Berta de casa de su padre, triste y abatida; acababa de ver M. de Hansfeld por última vez sin duda, y le era necesario renunciar para siempre a los dorados ensueños que había acariciado. Sabiendo M. de Brevanes que su esposa estaba en el gabinete, al instante se dirigió a él.

# IMPRESA GARCIA CRUZ

Encargado: Manuel F. García

Si los señores comerciantes quieren convencerse de que encargando impresos por grandes cantidades, como hacen cuando los piden a la Península o al extranjero, salen más baratos en el país, pidan precios a la

## Imprenta García Cruz

36, San José, 36.

**Crónica de la Guerra Europea**  
Está a la venta el cuaderno 15.  
Imprenta García Cruz, San José, 36.

**SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA**

Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.

Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28

**SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE**

Para Cádiz (via Las Palmas) Para Cádiz  
Vapor **Hespérides**, Capitán L6. Vapor **Delfin**, Capitán Roquette: pez: los días 1 y 17. los días 13 y 28.

Para Cádiz y Sevilla Para Santa Cruz de la Palma  
Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestre: los días 8 y 23. Vapor **Hespérides**, el día 15 a las 9 de la noche.

Para Las Palmas.—Los días 4, 9, 17, 19 y 24 a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.

Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz.

Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

Línea de Vapores **Otto Thoresen** Fruteros de  
Servicio semanal directo entre las Islas Canarias y Londres

SALIDAS DEL MES DE DICIEMBRE

Día 12 el magnífico vapor **SARDINIA**.  
" 17 " **SALAMANCA**  
" 24 " **SANTA CRUZ**

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

**SERVICIO INTERINSULAR**  
por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse a las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

**Nicolás Dehesa**  
Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.  
Pagos telegráficos.  
Cartas de crédito.  
Descuentos y Cobros.  
Cuentas corrientes.  
Compra Cheques y Letras.  
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

**Yeoward Brothers**  
Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool Lisboa e Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de DICIEMBRE.

Día 12 Aguila  
" 19 Andorinha  
" 26 Avocet

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.

Por los vapores Andorinha, Aguila y Andola, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.  
Por vapor Avocet billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0  
Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Para más informes, dirigirse a los señores YEOWARD BROTHERS Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

**Para Agentes y Revendedores**  
Oportunidad para ganar dinero  
Por un periodo limitado hacemos las siguientes ofertas:

Alfileres de corbata con piedras preciosas . . . \$ 1.50 gruesa.  
Sortijas de oro enchapado . . . . . 2.25 docena.  
Pulseras de plata dorada . . . . . 1.25 docena.  
Cortaplumas muy elegantes . . . . . 0.80 docena.  
Yuntas para puños . . . . . 1.25 gruesa de pares  
Portamonedas . . . . . 0.60 docena.

No vendemos menos de las cantidades estipuladas en los precios. Damos pronta atención a órdenes por correo. Dirijase a The Tropical Commercial House, P. O. Box 2110.—Nueva York.

**Compagnie Générale Transatlantique**

El magnífico vapor correo francés

**Saint Laurent**

llegará a este puerto el día 31 de Diciembre, saliendo el mismo día directamente para la

**HABANA**

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en tercera clase, incluidos todos los derechos 160 pesetas. El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS.**

**Banco Vitalicio de España**  
COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS  
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603  
BARCELONA

Pesetas

Capital suscrito . . . . . 15,000,000'00  
Capital desembolsado . . . . . 3,750,000'00  
Reservas en 31 de Diciembre de 1908 . . . . . 26,085,296'77

Pagado a los asegurados hasta 30 de April de 1909 . . . . . 44,325,252'40

Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

**Pesetas 1.939.813'32**  
y lleva pagadas en esta provincia más de 800,000 pesetas.

Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife,

**D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA**  
Delegado:  
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
Señores Vinda e hijos de Juan La-Roche.  
EN LAS PALMAS  
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.  
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

316 PAULA MONTI

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 317

CAPITULO XII  
Proposiciones

No reflexionó un instante M. de Brevanes en lo humillante y odioso que era el papel que a su mujer preparaba, porque ninguna consideración ni escrúpulo podía impedir a este hombre ir derecho a su objeto.

Calculando la circunstancia deservirse de Berta como de un medio, se decía con una especie de cinica fanfarronería: He aquí la primera vez que me va a servir de algo mi matrimonio.

Creyó, no obstante necesario tomar para con su mujer un tono menos duro que de ordinario, para decidirla a dejarse presentar a la princesa de Hansfeld. Berta aparecía poco en el gran mundo; era demasiado tímida; y así, esperando Brevanes algunas dificultades so su parte, prefería vencerlas por la dulzura, para el caso de que su mujer se obstinase en una negativa.

No esperando Berta la visita de su marido, daba libre curso a sus lágrimas pensando que no debí volver a ver a M. de Hansfeld.

Por primera vez sintió hasta qué punto lo amaba, esta separación, considerando los crueles tormentos que

una tan culpable pasión habría introducido en su vida: no viendo más a Arnoldo, al menos se pondría a cubierto del peligro.

Un consuelo semejante cuesta siempre muchas lágrimas; y así la joven apenas tuvo tiempo para enjugar sus ojos antes de que su esposo se le aproximase.

Suficientes motivos de pesadumbre tenía Berta para que no extrañase a su marido verla llorar; fué, no obstante, contrariado por estas lágrimas, conociendo que no podía sin transición, hablar a su mujer de los placeres del mundo y de su presentación a la princesa de Hansfeld. Reprimiendo pues, un ligero movimiento de impaciencia, dijo dulcemente a Berta, no pareciendo apercibirse de su tristeza, lo que, hacía la transición mucho más rápida:

—Perdón... mi querida amiga... Os molesto...  
—No, no, Carlos...—dijo Berta enjugando de nuevo sus lágrimas que se reprimía casi como una falta.  
—¿Habéis visto esta mañana a vuestro padre?  
—Sí... me habéis permitido ir allá... cuando yo...  
—¡Oh...!—dijo M. de Brevanes interrumpiéndola,—no os reprendo. No porque a mí me disguste el carácter de vuestro padre, y conozco que me sería imposible vivir con él, deo por eso de hacer justicia a su lealtad y a la austeridad de sus principios, y estoy perfectamente tranquilo cuando sé que estáis en su compañía.

Aunque nada tenía Berta que reprenderse, se le oprimió, sin embargo, el corazón, como si hubiese abusado de la confianza de su marido, que por la vez primera le hablaba con bondad y bajó la cabeza sin contestar nada.

M. de Brevanes continuó:  
—Conozco que las visitas a vuestro padre son vues-

**Léase**

Facturas de franquicias para la correspondencia oficial.  
Recibos de Lotería.  
Relaciones de mercancías libres de derechos.  
Relaciones de arbitrios.  
Vales.  
Recibos de alquiler.  
Relaciones de jornales.  
Tablas de jornales.  
Tarifas de derechos de consumos.  
Sobres, muy baratos,  
Polvos para hacer tinta, a 50 céntimos el paquete, que da para litro y medio.  
Fes de vida. Comprando más de 100 se hacen grandes rebajas.  
Certificados de defunción.  
De venta en la imprenta de este diario.

**A los Pobres**

Si usted está aburrido de ser pobre y juega a la Lotería, exija que el recibo que le den de la participación que lleve en el sorteo de Navidad sea de los que vende la Imprenta García Cruz, donde se imprime este diario, y tenga la seguridad que sale de penas y escaseces.

Si no todos, casi todos los que han comprado otros años nuestros recibos han tenido la suerte de que sus billetes hayan sido agraciados con un premio. Y no deje usted de exigir siempre nuestros recibos, que si no le marró el año pasado este año le marrará.

**Libro de los chistes**  
Floreza de la risa, repertorio de la sandunga, agudezas gallegas, andaluzas y baturras, gedeonadas, patochoasco y burradas del género humanos, recargadas por esos mundos de Dios, para curar a los hipocondríacos, amansar a los cascarrabias y tonificar a los bititos. Edición ilustrada con dibujos muy monos.—Precio, 1 peseta.